



# 在宅医療 シンポジウム in 信州

PR



# いま、リビングウイルを考える ～人生の最期を私らしく～

良い人生だつた」と  
思えるための終<sup>つい</sup>の選択

**基調講演**  
**長尾 和宏氏** 医療法人社団裕和会理事長  
長尾クリニック院長



「長野県医師会は12月2日（日）松本市内のホテルにて  
「いま、リビングウイルを考える～人生の最期を私らしく  
～」と題した公開シンポジウムを開催しました。500人  
余が聴講。主催者を代表して長野県医師会岡田副会長があ  
いさつした後、医師であり作家でもある長尾和宏氏が基調  
講演。後半はフリーペーソナリティ武田徹氏の司会進行に  
より、ワークショップを開催しました。当日の模様をダイ  
ジェストでお届けいたします。



日本では、本人の

団裕和会理事長  
ツク院長

家族の意思のほうが優先される  
という文化的な特殊性があるた  
め、書式としては家族の署名を  
入れた「事前指示書」型が多い  
傾向にあります。松本市医師会  
が作成中の事前指示書(案)にも、  
解説やコメントを加えていき  
ました。

の延命治療を施された人は、いい人生の終わりだったと言えるのだろうか。生前の意思表明「リビングウイル」がしっかりとあつたらどうなったのか。「自分の最期をこうしてほしいと思つたら、言うべきではありません。このような日本ならではの精神風土を背景にして、厚労省ではこれまで「アドバンス・ケア・プランニング（ACP）」という言葉を核に終末期の医療を考えてきました。元気なうちから、人生の最終段階の医療についてみんなで話し合って、計画して決めましょう」という意味です。日本らしい愛称を募集していくましたが、1千件以上の応募の中から、11月末に「人生会議」に決まりました。

たにし、タバコ  
田代名がどうあれ、レビ、ア  
今日、紙に書い  
てなくては実現  
できないんです」  
また、患者さん本人と家族、  
小川のつけこみ、田代名、八重山、高橋、長尾氏は、ウイルスの重要性はゆるがない」と長尾氏は言います。

かかりつけ医など患者本人と関係のあるすべての人たちが一堂に会して話し合う機会をつくることがとっても大切である——と言葉を続けます。

真ん中に本人の意思  
良い人生とするため  
**「最期」**を話し合う

突然の事故や病氣で亡くなる

人は全体の5%、ほとんどの人は「終末期」という準備期間を経て死に至ります。その終末期は大きさ三つの口で分成され

「生前葬をやうど決めた1年前から、一番のプレッシャーは「当日までは絶対に死ねない」ということでした。生前葬を本葬にしないように「何とか生きていようと思った」と会場の笑いを誘います。

「人はいつ死ぬか、分かりません。東北の震災では、津波で2万人近くの方が亡くなりました。みんな、まさか自分が今日死ぬとは思っていません。自分が人生の最終段階にあるとは思わず、突然、死がやってくる」。長尾氏自身、24年前に阪神大震災を経験しました。たくさんの方の家屋が倒壊して、芦屋市の人口の5%近

くに吹けは散ってしまうのに。親鸞聖人が9歳のときに詠んだこの歌を例に出して、「死」というものを考える大きさを語りかけます。

続けて長尾氏は、スクリーンにタレントや有名人の画像を次々に流していきました。個人的に親交のあった人、そうでない人、生きている人、亡くなつた人、尊厳死と安楽死を誤解していた作家、自分の死後1年先までプロデュースした有名人、本人の思いとはかけ離れた最期を迎えたタレント…。15人以上の著名人の、各人各様の生き方、死に方について、長尾氏は丁寧

は大きくなり、ついには分かれます。Aコースは「がん」。今日本では3人に1人はがんでなくなっています。Bコースは「臓器不全症」。肝硬変に代表されますが、患者さんは入退院を繰り返すので、どこからが終末期か

「リビングケイルは何度でも書き換えていいんです。一筆書くことに重みがあって、書いたらえで話合うんです。そして長生きできたら、孫やひ孫にも見せる。そういう穏やかな最期なら、良い人生だったなど思えるんじやないでしようか」と長尾氏は締めくくりました。

リビング・UILは一度書いた  
う終わりというものではありま  
せん。

リビングウイル(生前意思表明)を武田徹さんと一緒に書きましょう!

## ワーク ショップ

## ■司会・進行 武田 徹氏 フリーパーソナリティ

■書き方指導 杉山 長屋 敦和宏氏  
■アドバイザー 長野県医師会在宅医療推進委員会委員長  
松本市医師会会長



「重病になり自分自身では判断ができなくなる場合に、どのような医学的ないしは法的な判断をしてほしいかを説明しておく書類」です。つまり、主に終末期の延命治療に関する自分自身の生前意思表明です。さらに、思考能力がなくなったときに備え、自らの終末期の医療に関する決定の代理人を定めた書類のことを、「事前指示書」と呼びます。

ういう枠組みごとに、医療介護の専門職、民生委員や健康づくり推進員、市民の皆さんに来ていただいて、細かいところまで手直しをしてきました。手順を踏み、話し合いながら作っていくのが一番大事と思います。本年度中には、「案」の文字をとつて、市民の皆さんにお示ししよう計画しています。

書(案)をつくるに当り、どのように苦労されましたか。

A portrait of Shigeru Mizuki, a Japanese manga artist, holding a microphone. He is wearing glasses and has a white beard.

**長尾** 長野県はリビングウイルスが先進県の一つです。広島県も関心が高いですね。宮崎市や前橋市、京都市など日本各地で事前指示書をつくろうという取り組みが始まっています。宮崎市で作った「わたしの想い」をつなぎノート」は冊子形式になっていきます。日本尊厳死協会も、来年1月に「リビングウイルノート」という分厚い公式ガイドブックを発行します。事前指示書のひな形を作るのは大変なことなんです。松本市医師会にはぜひ、良い事前指示書を作っていていただきたいですね。そして、どんな形でもいいから、皆さんに書いてほしい。みんなで話し合って人生会議（ACP）のとき、それがあるのとないのとでは全然違ってきます。

状況の方。もう一つは、がんの方。大腸がんを手術したが、肝臓と肺に転移があつて抗がん剤治療を2年間続けてきたが、著効の効果が落ちている。痛みは調

**杉山** 通常、運動選手や一般の方が不整脈で倒れた場合、心臓マッサージと自動体外式除細動装置(AED)で心肺蘇生処置を受けることは大変意義があります。しかし、ここで想定しているのは、次のようなケースです。

一つは、高齢になって認知症が進み、口から物を飲み込むことがだんだん困難になっていて、しかも3日前に発熱して、かかりつけ医から、とろみで飲める抗生物質と解熱剤を処方してもらっているが、呼吸が苦しく、肺炎かもしれない」とい

**武田** 事前指示書（案）の内容を見てみましょう。まず「病気が治る見込みがないにもかかわらず実施される延命治療について」には七つの確認項目があり、その一番目が心臓マッサージなどの心肺蘇生法を希望するか、しないか。チェック方式です。

**整**きており、自宅でかかりつけ医の訪問診療を受けている。ただ、食事がだんだんとそれなくなっている。このような方が心肺停止になつたとき、精一杯の心肺蘇生をしても、回復する方の確率は1%以下なのです。

桃葉角肝の  
長尾　この事前指示書（案）一  
中に「その他の希望」として  
由記欄があります。これが  
武田　最後にこれだけは伝え  
おきたいというメッセージが  
ればお願ひします。

林山　それに加えて、友人と、  
入居施設の施設長とか、場合  
よってはケアマネージャーさ  
でもいいと考えています。ま  
だ護士がホームロイヤーとし  
て、代理判断者になる仕事をそ  
めています。

いても論議されました。

りまた延命治療そのものだけではなくて、和治療になる場合もあるので、判断が難しいところです。

**武田** 今月はクリスマスもあり、お正月も近づいています。家族が集まる機会が多いので、ぜひ、家族の皆さんとリビングでウイルについて考えてください。死を考えることは、いかに生きるかを考えること。皆さん、意義ある「人生会議」を何度も開くようにしましょう。

とか「こんなのは書きたくない」というのも一つの意思表示なんですね。事前指示書は強制ではなく自由意思であるということをあらためて強調しておきたいです。

宏氏 もいい。「放っておいてくれ」

●主催:長野県医師会 ●共催:信濃毎日新聞社  
●後援:長野県在宅医療推進連絡協議会(長野県歯科医師会、長野県薬剤師会、長野県看護協会、長野県理学療法士会、長野県作業療法士会、長野県介護支援専門員協会、長野県介護福祉士会、長野県訪問看護ステーション連絡協議会、長野県社会福祉協議会、長野県栄養士会、長野県健康福祉部)